

# 親というリスク

同居・お金・介護の切り出し方  
義理の親族と縁を切る方法

M-1王者が語る漫才  
草彅剛「過去を超えて」

昭和63年8月10日第3種郵便物認可  
2017年1月22日発行  
普通料金料金 (1月16日発行)  
録画料金 (603号)

‘17.1.23  
No.4  
定価 390円  
アエラ

# ERA

## 親をリスクにしない

〔大特集〕



子どもや孫には「不要品」でも、当事者には一つ一つに思い入れがあるものだ

# 幸せになれる 実家の片づけ方

捨てるのが目的じゃない。快適に暮らしてほしいから  
どこから手をつけたらいいのか。積年のモノであふれる  
実家の片づけは、考えただけで憂鬱だ。親との関係を悪化させずに、  
うまく進めるコツはあるのだろうか。

撮影：小野ヒロコ

「持ち物は上靴と、あとマスク  
もあつたほうがいいかもしされません。覚悟しておいてください」  
アクト片付センター（以下アクト）が担当する実家の片づけ  
現場に立ち会うことになった。担当者の「覚悟して」という言  
葉に、ちょっと惊く。

昨年12月、東京都内の住宅街  
の一角、2階建ての2世帯住宅  
の大片づけが始まった。住人は1階に住む80代のAさんと2  
階に住む50代の娘一家の計5人。  
依頼者は娘と孫娘だ。モノが捨  
てられないAさんの部屋は、足  
の踏み場がない状態。約5年前  
に認知症と診断され、足腰も弱  
り、室内でモノにつまずいて転  
ぶことを家族は心配していた。  
「祖母と母はよく口論します。  
『勝手に捨てないで』と、祖母  
がごみ置き場に行って持ち帰っ  
てくることもあります」

そう話すのは孫娘の専門学校  
生、Bさんだ。家族でAさんを  
説得してきた。ようやくAさん  
が首を縦に振ったのは1年以上  
たってからだ。Bさんはネット  
検索で、今回依頼したアクトに  
たどり着いた。片づける場所は、  
1階のAさんの部屋、仏間、台  
所、そして外回りだ。見積もり  
では「最高で100万円」と言  
われたが、「想定内でした。仕  
方ないです」（Bさん）。Aさん

は「モノが捨てられているのを見たくない」と、片づけ当日も  
いつも通り、迎えのケアマネジ  
ャーと共に朝の8時半、ディケ  
クターが担当する実家の片づけ  
現場に立ち会えることになった。  
担当者の「覚悟して」という言  
葉に、ちょっと驚く。

片づけ開始のゴングが鳴つた。  
まずは外回り。7人のスタッフ  
が手分けし、大小の木々を、低  
騒音の小型エンジンソーで伐採  
していく。長年放置されていた  
物置の中身は、あふれるほど  
購入していた。屋内もそれらに  
占拠され、その額はざっと見積  
もって1千万円超。「人を信じ  
やすく、お人よし」という性格  
が仇になつた。健康食品は消費  
期限が切れ、さまざまグッズ  
も、もはや使い物にはならず、  
全て廃棄となつた。

## 廃棄物2トン車11台分

1階のAさんの部屋は女性ス  
タッフが担当し、一つひとつ  
モノをBさんと確認し、仕分け  
ていった。大量の洋服は近所や  
親戚からのもらいう物がほとんど  
だが、よく着るものを探して処  
分した。廃棄物は、建物内部と  
外部で合計2トン車11台分とな  
った。最終的な料金は、78万1  
千円。作業代金とハウスクリー  
ニングの合計から、リサイクル  
品買取金額を相殺した結果

は「モノが捨てられているのを見たくない」と、片づけ当日も  
いつも通り、迎えのケアマネジ  
ャーと共に朝の8時半、ディケ  
クターが担当する実家の片づけ  
現場に立ち会えることになった。  
担当者の「覚悟して」という言  
葉に、ちょっと驚く。

だ。決して安くはないが、Bさんは搜していた土地の権利書や実印、指輪なども無事に見つかり、満足している。

「でも、祖母はきれいになつて喜ぶ一方で、「あまり餘地をもつてはイヤ」と最後まで抵抗していたので、ショックも受けているよ

うです」(Bさん)

アクトのもとには、大小さまざま片づけ依頼が舞い込む。

「ただ撤去すればいいわけではありません。その後の住まいも考えて片づけをしています」

## 親が自立できる生活を

そう話すのは代表の木下修さん。過去には、依頼を受けて行くと、家族間で話し合いができるまでおらず、入り口で通せんば。されど、警察を呼ばれたりしたこともある。仕事

今回の案件の現場責任者によると、依頼者が前向きになれるポイントを見つけるのも、スムーズな片づけには大切らしい。「今回はお孫さんの存在でした。おばあちゃんにとつては可愛い孫の言うことなら聞こうと思つたのではないか」



脚本五恵さん(右)と橋本開りさん(左)は「4分離」で衣類の仕分けを行なう

## Before



## 考えずにハバハバ選択するだけ

理論派におすすめ  
どのくらい使ってる?

毎日使っている

1カ月に数回

1年に1回程度

3年以上なし

直感派におすすめ  
どんな存在?

宝物(大切)

おもちゃ(お気に入り)

道具(使える)

不要品(出し切らさない)

100歳からの笑顔で暮らせる片づけ術  
中の「4分離」から抜粋

か。良い状態になるまで数年かかることがある。そこで、片づけは長期的・段階的に行なうこと。直感派や現在の心境・状態を知り親子の理解を深めること。直接聞きづらい場合は、橋本さん考案のアンケートをお願いしてみるのも一つの方法だ。

①人生で一番楽しかったこと  
②人生で一番辛せを感じたこと  
③人生で一番うれしかったこと  
④絶対に手放したくない宝物  
⑤今、一番楽しいこと  
⑥これからやつてみたいこと  
⑦毎日の暮らしでのストレス  
⑧加齢による不自由なこと  
⑨住まい(部屋)でのストレス  
⑩理想の住まいについて

①～④の回答から親の人生を追体験し、価値観や思考パターンを知ることができます。⑤～⑩

では、現状に合った住居像を得ることで、具体的な片づけの方針を決めることができる。

記者(32歳・独身)の実家は昔から収納スペースを物量が凌駕していく、実家に寄るたびに母親(68)は「片づいてないんだけど……」と申し訳なさそうに言う。それならばこの機会にアンケートに答えてもらつた。

⑨では、母親は「収納スペース

## 夫婦間で感覚のズレ

横本さん自身、年に数回実家に帰った際、片づけを強行してあなたが帰ってくると逆にモノがどこに行つたかわからなくなつて困る」と母親に言われた苦い経験がある。子どもの一方的な思いだけでは、親は片づけに気持ちが向かない。親子関係にも影響がある。

「片づけのプロであつても、親が相手となると、みな一度は失敗しているのではない

て困る」と母親に言われた苦い経験がある。子どもの一方的な思いだけでは、親は片づけに気持ちが向かない。親子関係にも影響がある。

「片づけのプロであつても、親が相手となると、みな一度は失敗しているのではない

か。良い状態になるまで数年かかることがある。そこで、片づけは長期的・段階的に行なうこと。直感派や現在の心境・状態を知り親子の理解を深めること。直接聞きづらい場合は、橋本さん考案のアンケートをお願いしてみるのも一つの方法だ。

①人生で一番楽しかったこと  
②人生で一番辛せを感じたこと  
③人生で一番うれしかったこと  
④絶対に手放したくない宝物  
⑤今、一番楽しいこと  
⑥これからやつてみたいこと  
⑦毎日の暮らしでのストレス  
⑧加齢による不自由なこと  
⑨住まい(部屋)でのストレス  
⑩理想の住まいについて

①～④の回答から親の人生を追体験し、価値観や思考パターンを知ることができます。⑤～⑩

では、現状に合った住居像を得ることで、具体的な片づけの方針を決めることができる。

記者(32歳・独身)の実家は昔から収納スペースを物量が凌駕していく、実家に寄るたびに母親(68)は「片づいてないんだけど……」と申し訳なさそうに言う。それならばこの機会にアンケートに答えてもらつた。

⑨では、母親は「収納スペース

少なく、物が廊下や部屋のあちこちにあふれていること」と回答しているのに対し、父親(68)は「狭い点では制約を受けているが、それをストレスだとあまり感じていない」と答えています。夫婦間で感覚のズレがあることがわかった。

## モノの保管場所を確保

シニア世代は「モノについて転倒・骨折」が多い。「床置き」をなくしたり、震災や火災の際の避難経路を確保しておいたりと、安全確保の優先順位は高い。片づけをめぐって両親が探めている場合は、安全第一の観点から子どもがサポートをしてくれる「大事なものは捨てなくていい」という考え方に基づいています。

## 実家の片づけ 10の心得

□ 子どもより親のやる気が肝心  
我が納得しないままでは時刻が早まる気にならなくなる。

□ 価値観を押し付けない  
親のライフスタイル尊重し、「シンプルライフ」を押し付けない。

□ モノの置き場所を一気に変えない  
環境の変化はストレスに。  
習慣を大きく変えるのはがベター。

□ 決めるのは親、  
力仕事は子ども  
子どもは重い家具やモノを動かすなど  
作業をサポート。

□ 安全第一  
まずは「床に直置きしていないか」と「窓からモノが落っこちないか」をチェック。

□ 親の老化を考慮する  
一見元気そうでも、体力・気力・認知機能などは衰えている。見いやりをもって暮らす。

□ 手放し先を提示  
モノを捨てるには抵抗があるとしても、「リサイクル」「寄付」ならあっさり手放すことも。

□ 「捨てる」より「分けれる」  
よく使うものと不要なものを分けるだけでも、暮らしやすさは格段にアップする。

□ 見える化収納  
シニア世代にとって見えないものはないと信じ。よく使うものは出しっぱなしOK。

□ 定期便でサポート  
一度片づけ終わればすぐに定期的に訪れて、整理やゴミ捨てをサポート。  
[10のフレーズ]とともに橋本麻紀さん監修

片づけのサポートをしている。「片づけができるまで自分を責める親御さんもいます。まずはありのままを認めることから始めみてください」(橋本さん)

実際、その方法で実家の片づけに成功したのが、埼玉県在住の駒崎五恵さん(72)と本間ゆりさん(48)親子だ。

片づけに本腰を入れたの

崎さんは「一人三回で『4分離』(26ページの表参照)を実践し、モノを減らしていった。

駒崎さんは「使えるかどうか」で、モノを取捨選択するタイプ。

親の人生を否定しない  
数回仕分けを繰り返していくうちに、駒崎さんは進んでモノを捨てるようになつていったという。処分する品を荷台に

積み、自ら軽トラックを運転して、市の廃棄物処理施設「クリーンセンター」へ自宅を10回近く往復したほどだ。

[Before] もらい物が多く捨てられないというAさんの部屋(After)窓の開閉ができるようになり、室内も敞開するようになった



After

## 片づけがはかどる 10のフレーズ

大事なものや迷うものは捨てなくてもいいよ

使わないものも捨てなくていいけれど、別の部屋に保管しよう

何か手伝うことある? 困っていることがあつたら言ってね

どこにあると便利?

モノが出し入れしにくいところは?

どこにあると忘れない?

つまずいて転んだら大変だから、床のものを移動させよう

上から落ちてくると危ないから別の場所に移そう

いい思い出のものなら飾ってみたら?

バザーに出すものを探しているんだけど、何がない?